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文京区
ぶんきょうく

障害者
しょうがいしゃ

地域
ち い き

自立
じ り つ

支援協
しえんきょう

議会
ぎ か い

 

令和
れ い わ

3年度
ね ん ど

 第 1回
だい  かい

障害
しょうがい

当事者
とうじしゃ

部会
ぶ か い

 要点
ようてん

記録
き ろ く

 

 

【日時
に ち じ

】令和
れ い わ

3年
ねん

7月
がつ

15日
にち

（木
もく

）  10時
じ

～12時
じ

 

【場所
ば し ょ

】文京
ぶんきょう

シビックセンター4階
かい

 シルバーホール 会議室
かいぎしつ

B
ビー

 

 

【出席者
しゅっせきしゃ

】 髙山
たかやま

 直樹
な お き

   （自立
じ り つ

支援協
しえんきょう

議会
ぎ か い

 会長
かいちょう

） オンライン参加
さ ん か

 

 

   志村
し む ら

 健一
けんいち

    （自立
じ り つ

支援協
しえんきょう

議会
ぎ か い

 副会長
ふくかいちょう

） オンライン参加
さ ん か

 

 

福田
ふ く だ

 美沙子
み さ こ

  （身体
しんたい

障害
しょうがい

） 

 

竹間
ち く ま

 誠
せい

次
じ

   （知的
ち て き

障害
しょうがい

） 

 

河野
こ う の

 孝
たか

志
し

   （身体
しんたい

障害
しょうがい

） 

 

小西
こ に し

 慶一
けいいち

   （身体
しんたい

障害
しょうがい

） 

 

畑中
はたなか

 貴史
た か し

   （区
く

委員
い い ん

) 

 

【事務局
じむきょく

】 美
み

濃口
の ぐ ち

、關
せき

、林
はやし

、太田
お お た

 （文京区
ぶんきょうく

障害者
しょうがいしゃ

基幹
き か ん

相談
そうだん

支援
し え ん

センター） 

 

【欠席者
けっせきしゃ

】 永野
な が の

 栄一郎
えいいちろう

  （知的
ち て き

障害
しょうがい

） 

 

【補助人
ほじょじん

】 松下
まつした

 功一
こういち

 

            

【開会前
かいかいまえ

に事務局
じむきょく

からの連絡
れんらく

】 

・緊急
きんきゅう

事態
じ た い

宣言下
せんげんか

の開催
かいさい

のため、オンラインとのハイブリッド開催
かいさい

で実施
じ っ し

 

・相談
そうだん

支援
し え ん

専門員
せんもんいん

の現任
げんにん

研修
けんしゅう

受講者
じゅこうしゃ

がオンラインで傍聴
ぼうちょう

している旨
むね

を説明
せつめい

 

・会議録
かいぎろく

作成
さくせい

のため、会議
か い ぎ

内容
ないよう

の録音
ろくおん

についての確認
かくにん

 

・配布
は い ふ

資料
しりょう

の確認
かくにん

 

 

1. 開会
かいかい

の挨拶
あいさつ

 協
きょう

議会
ぎかい

会長
かいちょう

 

今
いま

文京区
ぶんきょうく

の自立
じりつ

支援協
しえんきょう

議会
ぎかい

の中
なか

には五つ
いつ

の部会
ぶかい

がある。各部会
かくぶかい

に当事者
とうじしゃ

の方
かた

の声
こえ

を届け
とど

、自立
じりつ

支援
しえん

、

政策
せいさく

あるいは制度
せいど

に繋げて
つな

いきたい。改めて
あらた

今
いま

までやってきた当事者
とうじしゃ

部会
ぶかい

を振
ふ

り返
かえ

りながら、より

発展
はってん

していけるよう今年度
こんねんど

一緒
いっしょ

に考えて
かんが

いきたい。自由
じ ゆ う

に忌憚
き た ん

のない意見
い け ん

を出
だ

していただきたい。

また、コロナ禍
か

が続く
つ づ く

と仮定
か て い

し、工夫
く ふ う

しながら部会
ぶ か い

を実施
じ っ し

していき、当事者
とうじしゃ

の方
かた

が生活
せいかつ

の中
なか

で直面
ちょくめん

し

ている問題
もんだい

をお伝え
  つ た

いただくのも大事
だ い じ

。コロナ禍
か

だからこそ、本当
ほんとう

に大切
たいせつ

なもの、支援
し え ん

があるので

はないか。 
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（コロナ禍
か

における生活
せいかつ

状 況
じょうきょう

やワクチン接種
せっしゅ

について） 

・仕事上
しごとじょう

のお客
きゃく

さんや外出
がいしゅつ

の機会
きかい

は減って
へ

しまったが、それ以外
いがい

の普段
ふだん

の生活
せいかつ

は変わらず
かわ

。ワクチ

ン接種
せっしゅ

の案内
あんない

が来た
き

が、封筒
ふうとう

に点字
てんじ

で書いて
か

いなかったので、置いた
お

ままにしてしまった。選挙
せんきょ

の

際
さい

は封筒
ふうとう

に分かりやすく
わ

書
か

いてあった。 

・コロナで旅行
りょこう

に行けなくて
い

残念
ざんねん

。マスクで暑い
あつ

。ワクチンは一回目
いっかいめ

が終
お

わった。 

・最近
さいきん

退院
たいいん

してきたばかりだが仕事
しごと

が忙しい
いそが

。直
ちょっ

近
きん

ではつくばエクスプレスのバリアフリーを担当
たんとう

。

コロナで人
ひと

と接する
せっ

機会
きかい

が減って
へ

いて寂しい
さみ

。ワクチンは今日
きょう

の午後
ごご

受ける
う

。 

・体調
たいちょう

があまり良く
よ

ないのでご迷惑
  めいわく

を掛けて
か

しまうかもしれない。リハビリに行く
い

が、皆さ
みな

んコロ

ナに対して
たい

色々
いろいろ

と気
き

をつけてくれている。ワクチンは先週
せんしゅう

一回目
いっかいめ

が終わった
お

。打った
う

時
とき

は痛
いた

くな

かったが、帰宅後
き た く ご

偏頭痛
へんずつう

のような痛
いた

みがあった。 

・役
やく

所内
しょない

ではコロナ禍
か

で変わった
か

ことは、特段
とくだん

聞いて
き

いないが、現場
げんば

の施設
しせつ

の方
ほう

があるようだ。ワ

クチン接種
せっしゅ

については、基礎
き そ

疾患
しっかん

がある方
かた

は優先
ゆうせん

接種
せっしゅ

の対象
たいしょう

。知的
ち て き

・精神
せいしん

の手帳
てちょう

をお持ち
も

の方
かた

は

優先
ゆうせん

対象
たいしょう

で、障害
しょうがい

福祉課
ふ く し か

から案内
あんない

する。特別
とくべつ

な配慮
はいりょ

が必要
ひつよう

な方
かた

には個別
こ べ つ

に案内
あんない

をしている。封筒
ふうとう

への点字
て ん じ

の対応
たいおう

だが、国
くに

をあげての突貫
とっかん

工事
こうじ

なので配慮
はいりょ

が行き届いて
ゆ   とど

いない。可能
かのう

な範囲
はんい

で個別
こべつ

に

連絡
れんらく

する等
など

の対応
たいおう

を行
おこな

っている。 

 

2. 事務局
じむきょく

より 今年度
こんねんど

の事務局
じむきょく

体制
たいせい

について 

2名
めい

が継続
けいぞく

、2名
めい

が入 職
にゅうしょく

し、事務局
じむきょく

に加
くわ

わる。 

 

3. 部
ぶ

会長
かいちょう

の互選
ごせん

及び
およ

副部
ふくぶ

会長
かいちょう

の指名
しめい

 

小西
こにし

氏
し

が部会
ぶかい

長
ちょう

、福田
ふくだ

氏
し

が副部
ふくぶ

会長
かいちょう

に決定
けってい

。 

 

4. 議題
ぎ だ い

 

(1) 令和
れ い わ

3年度
ね ん ど

障害
しょうがい

当事者
とうじしゃ

部会
ぶ か い

の検討
けんとう

事項
じ こ う

などについて【資料
しりょう

第 1号
だい  ごう

-1～3】 

資料
しりょう

第 1-1号
だい    ごう

：昨年度
さくねんど

「下命
かめい

事項
じこう

」だったものが「検討
けんとう

事項
じこう

」に変わった
か

。 

4.障害
しょうがい

当事者
とうじしゃ

部会
ぶかい

について、「障害
しょうがい

理解
りかい

を深める
ふか

ための啓発
けいはつ

活動
かつどう

等
とう

についての検討
けんとう

を行う
おこな

」という点
てん

は変わらず
か

、「他
た

専門
せんもん

部会
ぶかい

や関係
かんけい

団体
だんたい

と共同
きょうどう

して開催
かいさい

し、障害
しょうがい

当事者
とうじしゃ

の役割
やくわり

や参画
さんかく

について検討
けんとう

す

る」となっている。これは、資料
しりょう

第 2号
だい  ごう

でも相談
そうだん

するが、中断
ちゅうだん

されている民生
みんせい

委員
い い ん

との交流会
こうりゅうかい

や他
た

部会
ぶ か い

との交流
こうりゅう

を深める
ふか

という内容
ないよう

の説明
せつめい

で、今年度
こんねんど

はこのような活動
かつどう

の方向
ほうこう

になっている。 

資料
しりょう

第 1-2号
だい    ごう

：昨年度
さくねんど

と変わり
か

ない。部会
ぶかい

が増えて
ふ

いることもあり、次
じ

年度
ねんど

、次次
じ じ

年度
ねんど

以降
いこう

どんな形
かたち

で変わって
か

いくかは、これからの検討
けんとう

になっていく。今年度
こんねんど

は変わり
か

なく実施
じっし

を行う
おこな

。 

資料
しりょう

第 1-3号
だ い   ご う

：第１回目
だ い  か い め

が 7月
がつ

で、今日
き ょ う

当事者
とうじしゃ

部会
ぶ か い

を実施
じ っ し

しており、以降
い こ う

については今日
き ょ う

の検討結果
けんとうけっか

をもってどこの部会
ぶかい

とどんな形
かたち

で進めて
すす

いこうかと検討
けんとう

した上
うえ

で他
た

部会
ぶかい

への投げかけ
な

や開催
かいさい

につい

て決定
けってい

していこうと思って
おも

いる。今年度
こんねんど

はコロナ禍
か

ということもあり、3回
かい

くらいを目標
もくひょう

にやってい

ければと思って
おも

いる。 

 

（質問
しつもん

）今年
ことし

は、座談会
ざだんかい

はないのか。 

 →コロナの状況
じょうきょう

なので、飲食
いんしょく

を伴ったり
ともな

、人
ひと

を集めて
あつ

話
はなし

をしたりというのは、しばらくは難し
むずか

い。 
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（質問
しつもん

）部会
ぶかい

のことではないが、去年
きょねん

の 9月
がつ

に開いた
ひら

東京都
とうきょうと

の交流会
こうりゅうかい

の計画
けいかく

は出
で

ているか。 

     →今年
ことし

はまだ出て
で

いないようだ。今年
ことし

はどんな形
かたち

になるか、参集型
さんしゅうがた

かオンラインになるか

分からない
わ

が、お知らせ
  し 

があったら皆さん
みな

にすぐお知らせ
  し

する。 

 

(2) 令和
れ い わ

2年度
ね ん ど

第 3回
だい  かい

障害
しょうがい

当事者
とうじしゃ

部会
ぶ か い

の振
ふ

り返
かえ

り【資料
しりょう

第 2号
だい  ごう

】 

1.民生
みんせい

・児童
じどう

委員
いいん

との交流会
こうりゅうかい

の実施
じっし

 

民生
みんせい

・児童
じどう

委員
いいん

から出来れば
 でき

集まって
あつ

交流
こうりゅう

したいという希望
きぼう

が出て
で

いて、ワクチン接種
せっしゅ

が進めば
すす

実施
じっし

したいという方向
ほうこう

になっている。それについての皆さん
みな

のご意見
  いけん

を伺いたい
うかが

。 

 

（質問
しつもん

）民生
みんせい

委員
いいん

がどんな仕事
しごと

をしているかよく分からない
わ

。 

→200世帯
せたい

に一人
ひとり

で子供
こども

・障害
しょうがい

・高齢者
こうれいしゃ

等
とう

の色んな
いろ

相談
そうだん

を受け止めて
う   と

くれて、文京区
ぶんきょうく

の担当
たんとう

窓口
まどぐち

や

支援
しえん

機関
きかん

につなげてくれる。行政
ぎょうせい

は敷居
しきい

が高い
たか

ので同じ
おな

住民
じゅうみん

の中
なか

で気軽
きがる

に相談
そうだん

できる人
ひと

であり、

厚生
こうせい

労働
ろうどう

大臣
だいじん

から委嘱
いしょく

されているボランティアでもある。地域
ちいき

で意欲
いよく

のある人
ひと

がやっていて、

今成り手
いまな   て

が減って
へ

いる。対面
たいめん

でないとできないと言って
い

いる民生
みんせい

委員
いいん

がいるが、コロナ禍
か

でもど

うやったらできるか工夫
くふう

を考えて
かんが

欲しい
ほ

し、皆さん
みな

の方
ほう

からも提案
ていあん

していただきたい。民生
みんせい

委員
いいん

の

方々
かたがた

にも障害
しょうがい

の理解
りかい

を早く
はや

再スタート
さい

して欲しい
ほ

し、今年度中
こんねんどじゅう

は工夫
くふう

をしてやっていきたい。早く
はや

皆さん
みな

とも関係
かんけい

を作って
つく

欲しい
ほ

。 

 

会長
かいちょう

の話
はなし

を受けて
う

いかかでしょうか。 

・コロナが落ち着
お   つ

いたらぜひやりたい。 

 

事務局
じむきょく

：民生
みんせい

委員
いいん

さんは小規模
しょうきぼ

ではなく、顔
かお

を合わせて
あ

というのを希望
きぼう

しているので、コロナの状況
じょうきょう

を見
み

つつ、また色々
いろいろ

と相談
そうだん

させてください。安全
あんぜん

に、かつ延ばさず
の

に実施
じっし

する方向
ほうこう

で進
すす

めたい。 

 

・委員
いいん

の住む
す

地域
ちいき

の民生
みんせい

委員
いいん

と会って
あ

、話せる
はな

といい。誰
だれ

が担当
たんとう

か知る
し

だけでも大事
だいじ

。また、民生
みんせい

委員
いいん

の方
かた

にお願い
  ねが

したいのは、これからは相談
そうだん

といっても、対面
たいめん

だけでなく、Zoom
ズ ー ム

やハイブリッドに

慣れて
な

いただくということを活動
かつどう

の中
なか

に入れて
い

いくということ。何
なに

もやらないということはコロ

ナに負けた
ま

ということになってしまうので、安全
あんぜん

を確保
かくほ

しながら、積極的
せっきょくてき

に発言
はつげん

していってもら

いたい。 

 

・交流
こうりゅう

の機会
きかい

があれば直接
ちょくせつ

言いたい
い

と思って
おも

いて、毎年
まいとし

区報
くほう

に民生
みんせい

委員
いいん

の名前
なまえ

が載る
の

が、新しく
あたら

民生
みんせい

委員
いいん

になったら、一軒
いっけん

一軒
いっけん

挨拶
あいさつ

回り
まわ

をしてもらいたい。ハイブリッド方式
ほうしき

などはコロナ禍
か

におい

ての一つ
ひと

の方法
ほうほう

と考えて
かんが

、許す
ゆる

限り
かぎ

は直接
ちょくせつ

会って
あ

、具体的
ぐたいてき

にこのように助
たす

けてくださいとかを

示せれば
しめ

いいなと思って
おも

いる。民生
みんせい

委員
いいん

の方々
かたがた

がやりたいと言
い

ってくれるのはありがたいことな

ので、ぜひ交流会
こうりゅうかい

を開
ひら

いていただきたい。 

 

  2.次
じ

年度
ね ん ど

・次次
じ じ

年度
ね ん ど

の障害
しょうがい

当事者
とうじしゃ

部会
ぶ か い

の活動
かつどう

・方向性
ほうこうせい

 

≪令和
れ い わ

3年度
ね ん ど

の取
と

り組
く

みについて～他
た

部会
ぶ か い

との交流
こうりゅう

について～≫ 

概ね
おおむ

賛成
さんせい

の意見
いけん

をいただいているので今年度
こんねんど

の活動
かつどう

で他
た

部会
ぶかい

との交流会
こうりゅうかい

を進める
すす

予定
よてい

。皆さ
みな

んに

聞きたい
き

のは、五つ
いつ

の部会
ぶかい

のどの部会
ぶかい

に関心
かんしん

があって交流
こうりゅう

をしたいかという点
てん

。 
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（質問
しつもん

）地域
ち い き

生活
せいかつ

支援
し え ん

専門
せんもん

部会
ぶ か い

というのはどんな部会
ぶ か い

か。 

→地域
ちいき

生活
せいかつ

拠点
きょてん

という文京区
ぶんきょうく

を四つ
よっ

の地区
ちく

単位
たんい

（本富士
もとふじ

、駒込
こまごめ

、富坂
とみさか

、大塚
おおつか

）に分けて
わ

地域
ちいき

 拠点
きょてん

を

作る
つく

ことに伴って
ともな

、地区
ち く

の特性
とくせい

を理解
り か い

した上
うえ

でどうしたら地域
ち い き

の人
ひと

たちとうまく連携
れんけい

していける

かということで立ち上がった
た    あ

部会
ぶかい

で、地域
ちいき

生活
せいかつ

拠点
きょてん

での話
はなし

や地域
ちいき

特有
とくゆう

の特性
とくせい

について話し合う
はな  あ

こ

とが中心
ちゅうしん

となっている。 

 

事務局
じむきょく

：事務局
じむきょく

の方
ほう

で預からせて
あず

いただいて、先生
せんせい

からもご意見
   いけん

いただいているので、どこと交流
こうりゅう

す

るのがいいか事務局
じむきょく

と検討
けんとう

してご提案
 ていあん

させていただければと思
おも

います。 

 

（質問
しつもん

）前
まえ

にあったと思う
おも

のですが、専門
せんもん

部会
ぶかい

のやっている内容
ないよう

が書
か

かれているものはないか。それ

を改めて
あらた

表
ひょう

のようなものを作れ
つく

ないか。 

→主管課
しゅかんか

とも相談
そうだん

して資料
しりょう

があるか確認
かくにん

して後日
ごじつ

お送り
  おく

できるか考
かんが

える。 

 

3.令和
れ い わ

4年度
ね ん ど

以降
い こ う

の体制
たいせい

について 

先
さき

ほど会長
かいちょう

の話
はなし

にもあったが、部会
ぶ か い

の数
かず

が多く
お お く

、当事者
とうじしゃ

部会
ぶ か い

がどんな形
かたち

で何
なに

を行って
おこな

いけたらい

いか意見
いけん

をいただいた。元々
もともと

自立
じ り つ

支援協
しえんきょう

議会
ぎ か い

自体
じ た い

が当事者
とうじしゃ

の方々
かたがた

のものであるべきなので、当事者
とうじしゃ

部会
ぶ か い

と親会
おやかい

を一緒
いっしょ

にして議論
ぎ ろ ん

していく場
ば

の提案
ていあん

をさせていただいた。皆様
みなさま

からは、話しやすさ
はな

とい

う点
てん

から単独
たんどく

で継続
けいぞく

したいという意見
いけん

が 4名
めい

の方
かた

からあった。単独
たんどく

で継続
けいぞく

していくとなった時
とき

に、

当事者
とうじしゃ

部会
ぶ か い

として何
なに

をしていくか、ご意見
  いけん

を伺
うかが

いたい。 

 

・前
まえ

にも言って
い

いると思う
おも

が、文京区
ぶんきょうく

の民生
みんせい

委員
いいん

は幅広く
はばひろ

活動
かつどう

していて家庭
かてい

訪問
ほうもん

していると思う
おも

の

だが、私
わたし

の町会
ちょうかい

では一度
いちど

も会った
あ

ことがない。もっとお互
  たが

いの意思
い し

疎通
そ つ う

を図った
はか

ほうがより良く
よ

なると常日頃
つねひごろ

から思って
おも

いる。 

 

・これまで活動
かつどう

の中
なか

でお互い
  たが

のことをとても分
わ

かり合
あ

えたので、分
わ

かり合
あ

うということをこのグル

ープだけのものにしないで、より多く
おお

の方
かた

と分
わ

かり合
あ

っていただきたいと期待
き た い

している。そうい

う意味
い み

からも民生
みんせい

委員
い い ん

との交流会
こうりゅうかい

や他
ほか

の部会
ぶ か い

との交流
こうりゅう

も同
おな

じようにとらえている。ぜひ皆
みな

さんの

ことを知って
し   

いただく場
ば

と思って
おも    

ご活
  かつ

動
どう

いただけるといいなと期待
き た い

している。支援者
しえんしゃ

の方々
かたがた

や

何人
なんにん

かで参加
さ ん か

するなど、ぜひ前向き
ま え む  

に考えて欲しい。 

 

・他
た

の部会
ぶ か い

に傍聴
ぼうちょう

という形
かたち

で見学
けんがく

してもよいかもしれない。 

 

4.どのような場
ば

があったら参画
さんかく

したいか 

 

・他
た

の四
よん

部会
ぶかい

に皆さん
みな

の声
こえ

を反映
はんえい

していくことが極めて
きわ

大事
だいじ

で、皆さん
みな

が参画
さんかく

することによって、

委員
いいん

の理解
りかい

が深まる
ふか

と同時
どうじ

に、運営
うんえい

の仕方
しかた

に工夫
くふう

をしなければいけなくなるということが大切
たいせつ

。

例えば
たと

、資料
しりょう

の作り方
つく  かた

、資料
しりょう

を作る
つく

前
まえ

に説明
せつめい

して意見
いけん

を聞く
き

、単
たん

に参加
さんか

するだけではない。当事者
とうじしゃ

部会
ぶかい

に参画
さんかく

することで色んな
いろ

合理的
ごうりてき

配慮
はいりょ

をしないといけなくなる。そういうことが大切
たいせつ

。知らない
し

部会
ぶかい

に出る
で

のは心配
しんぱい

になるが、出る
で

前
まえ

に事前
じぜん

に情報
じょうほう

が欲し
ほ

い、説明
せつめい

をして欲しい
ほ

、資料
しりょう

を用意
ようい

し
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て欲
ほ

しいということをやりながら、そういう仕組み
しくみ

を自立
じりつ

支援協
しえんきょう

議会
ぎかい

に作りたい
つく

。そこから始
はじ

ま

っていく。その意味
いみ

で各専門
かくせんもん

部会
ぶかい

に皆さん
みな

の声
こえ

を届ける
とど

ことを一緒
いっしょ

に考
かんが

えていきたい。そのこと

が大切
たいせつ

になってくる。 

 

  その他
た

 

・オリパラの動き
うご

が全く
まった

ないので、不安
ふあん

を感じて
かん

いる。招待状
しょうたいじょう

も届かない
とど

。 

・自己
じ こ

紹介
しょうかい

の時
とき

に言い忘れた
いい  わす

が、今
いま

視覚
しかく

障害者
しょうがいしゃ

に怖い
こわ

状況
じょうきょう

が広がって
ひろ

いて、コロナ禍
か

で歩道
ほどう

を歩
ある

く人が減った
へ

せいで、自転車
じてんしゃ

がすごいスピードで飛ばして
と

いる。点字
てんじ

ブロックに片足
かたあし

を乗せて
の

歩
ある

く

が、狭い
せま

所
ところ

を通られて
とお

怖い
こわ

。荷物
にもつ

がぶつかったり、白
はく

杖
じょう

を車輪
しゃりん

に巻き込
ま   こ

まれたりしたこともある。

自転車
じてんしゃ

のルールが徹底
てってい

できないかなと思
おも

っている。オリパラは、視覚
しかく

障害者
しょうがいしゃ

への配慮
はいりょ

については

薄い
うす

という報告
ほうこく

を受けて
う

いる。 

 

5. 閉会
へいかい

の挨拶
あいさつ

 障害
しょうがい

福祉課
ふ く し か

課長
かちょう

より 

区
く

役所
やくしょ

でも今回
こんかい

のようなハイブリッド開催
かいさい

に徐々
じょじょ

に慣れて
な

きている。今後
こんご

はこういった開催
かいさい

の仕方
しかた

も増えて
ふ

いくし、進めて
すす

いきたいと思って
おも

いる。今日
きょう

は、民生
みんせい

委員
いいん

との交流会
こうりゅうかい

や当事者
とうじしゃ

部会
ぶかい

のあり方
かた

についてご意見
  いけん

いただいたので、事務局
じむきょく

の方
ほう

でも検討
けんとう

してより良い
よ

形
かたち

で来年度
らいねんど

に繋
つな

げていきたい。 


